

## なぜ学ぶのか？

校長 横川 徹

令和5年5月19日付「千葉日報」「論考2023」欄、科学史家の隠岐さや香氏の文章から。

……〔前略〕……生成AIとはご存じの通り、人間の命令に応じた文章、画像、音声などを生成できる人工知能のことである。文章を生成する「チャットGPT」はなかでも有名だろう。

多くの大学でチャットGPTに対する対策が話し合われている。学生が使うと、自分で調べたり考えたりしなくても、自作のレポートに見える文章を作れてしまうからだ。高度な内容やあまり知られていない対象についての質問は、よく間違えるが、多くの人が学ぶ入門的な内容には割と良い答えを返してしまう。

となると、初歩的な内容を学ぶ人は勉学の意欲をそがれやすいかもしれない。子どもや若者に「チャットGPTに聞けば答えてくれるのに、なぜ学ぶのか」と聞かれたら、どう答えたらいいか。

(傍線は横川による)

先日、高校時代の恩師、田村哲夫先生(現渋谷教育学園理事長)と中央公論社の企画で対談した時、この話題になった。……〔後略〕……

さて、保護者の皆様。お子様が、このような質問を投げかけてきたら、どう答えますか？

また、生徒の皆さん。あなた方自身の答えは、どんなものですか？

ちなみに、隠岐氏は、「生成AIのような技術は、自ら調べて考える体験を深めるためにあるべきで、人がその技術への依存を深めるためのものであってはならない。つまり、技術を通じて誰かに支配されるきっかけがあってはならない。」と述べています……。



## 6月の行事予定

2 (金) 生徒総会	17 (土) 陸上部松戸市記録会(～18日)
3 (土) 陸上部県記録会(～4日)	18 (日) テニス部県大会(中学生選手権)
4 (日) 吹奏楽部 野田自動車教習所フェア参加	19 (月) スクールカウンセラー来校日
5 (月) 学校費口座振替日 スクールカウンセラー来校日	30 (金) 1年生校外学習
7 (水) 定期テスト①1日目(国・社・数)	24 (土) 土曜授業 漢字検定 柳沢小にて東部中説明集会(5・6年生)
8 (木) 定期テスト①2日目(理・英)	26 (月) スクールカウンセラー来校日 教科書展示会(～7/11 9:00～17:00)
10 (土) 土曜授業 PTA常任委員会	*柳沢53番地 東葛飾研修所内野田教科書センター …土曜・日曜は休み。ただし、7/1(土)、2(日)は開場
12 (月) スクールカウンセラー来校日 尿検査(2次)…予備日23日(金)	28 (水) 水①②⑤授業 給食・部活なしで下校
13 (火) 教育相談(担任と本人の2面談)期間(～6/22)	29 (木) 健歯コンクール
心電図検査(1年生)	30 (金) 1年生校外学習
15 (木) 千葉県民の日(休業)	3年生実力テスト 給食試食会



## 小中合同田植え

5月10日(水)、晴天の下、小中合同の田植えを行いました。毎年東部小、柳沢小の5年生と東部中の1年生で行ってきましたが、今回は東部中2年生も全員参加しました。その2年生は、これまで保護者や地域の皆様に担っていただいていた目印の紐を張る係や苗を植えるコツのアドバイスなど、なるべく大人の手を借りずに田植えを進めるための大切な役割を果たしました。1年生も持ち前の明るさで小学生をリードしました。チーム編成も小中3校を混成させる数年前のやり方に戻すことができ、5年生児童たちと笑顔で交流する様子に、東部地区ならではの体験行事のありがたさを、改めて感じる一日となりました。

この日に植えられた苗は、3校で9月に稲刈りを行う予定です。また、収穫されたお米は地域の方のご厚意により給食のご飯としていただける予定になっています。服装の用意や洗濯など、ご家庭にもご協力をいただきました。ありがとうございました。



## 修学旅行

5月13日(土)から、3年生は2泊3日の修学旅行で京都・奈良方面に出かけました。1・2日目は雨模様でしたが行程には影響なく、むしろ涼しい空気の中しっかりと落ち着いた古都の風情を堪能できた様子です。特に2日目の班別の研修では、あらかじめ決めていた各自の学習テーマに沿って中身の濃い見学や体験を行うことができました。

バスの運転手さんやガイドさん、宿の方々への挨拶や、部屋での過ごし方など、楽しむ中でも普段の学校生活で心がけていることを大切に守り、3年生らしいメリハリのついた修学旅行になりました。



個人の旅では味わえない、団体旅行ならではの楽しい思い出の数々は、一人一人の心にいつまでも残ることでしょう。笑顔いっぱい帰ってきた3年生には、これからも「中学校生活最後の」という枕詞の付く大切な行事がいくつも待っています。



## 市内大会

5月26日(金)27日(土)の2日間、野田市中学校体育大会(通称「市内大会」)が行われました。日頃の練習の成果を発揮し、どの部も次につながる貴重な大会とすることができたようです。卓球部は団体戦3位入賞、写真右のテニス部は団体戦準優勝、個人戦3位で県大会出場を獲得。バレー、野球も賞状まであと一歩に迫るなど、各会場で大規模校のチームに負けない東部中生の活躍が光りました。



### 《令和5年度市内大会の主な結果》

サッカー	予選リーグ VS 第一中…0-13で惜敗 VS 岩名中…0-3で惜敗 久々の単独チーム、1年生も全員が出場しましたが、惜しくも予選突破はならず。
バレーボール	予選リーグ VS 第一中…0-②で惜敗 VS 木間ヶ瀬中…②-1で勝利(予選2位通過!) 決勝トーナメント VS 南部中…0-②で惜敗。ベスト6に進出し賞状まであと一歩。
ソフトテニス	個人戦第3位…1ペア(県大会出場) バスト16…2ペア バスト32…1ペア 団体戦準優勝…決勝までは順調に勝ち進み、最後は南部中と大接戦の末1-②で惜敗。
卓球	個人戦ベスト16…1名 バスト32…1名 団体戦第3位…準決勝で北部中と接戦となり2-③で惜敗するも、第3位に入賞!
野球	川間中との合同チームで福田中に11-0で勝利。最後に東中選手がホームラン! 岩名中には1-11で惜敗するも、賞状まであと1勝。チームとして成長しました。

\*今月末予定の市内陸上競技大会については、7月号でお伝えします。